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2014 年山东省委组织部选调生考试 

《申论》试题 
　　一、注意事项 

　　1.考试内容包括行政职业能力测验（综合常识）和申论两部分，共 100分，其中行政职业能力测验

50分，申论 50分。 

　　2．考试时限共 180 分钟，其中，行政职业能力测验考试时间是 8:30—10:00，共 90 分钟；申论考

试时间是 10:10—11:40，共 90分钟。两部分中间收发试卷 10分钟，即 10:00—10:10。 

　　3.请考生在答题卡指定位置填写自己的姓名、准考证号。行政职业能力测验须用 2B 铅笔在答题卡

指定位置作答，未在指定位置作答的，不得分。 

　　4．监考人员宣布考试结束时，考生应立即停止作答，将题本、答题卡和草稿纸都留在桌上，待监

考人员允许后，方可离开。  

　　5．本试题属于国家机密，任何单位和个人均不得抄录、复制题本内容，不得截留或藏匿题本。凡

违反者，将根据《中华人民共和国保守国家秘密法》的有关规定追究法律责任。  

　　严禁折叠答题卡！  

　　 

　　二、给定资料 

　　材料 1 

　　贵州省赫章县河镇乡舍虎村村委会主任，大学生村官周靖还记得 2008 年刚到舍虎村时，群众那充

满怀疑的目光，大伙没少嘀咕：“一个嘴上没毛的小子，能有多大能耐?” 

　　舍虎村是省级一类贫困村，海拔 2400多米，交通不便，信息不灵，2007年人均纯收入仅为 1409元。

抵达舍虎村后，周靖决定先不乱发表意见，他 真心跟村民交朋友，虚心向他们学习，这一切最终让周靖

赢得了村两委和 群众的认可，他也逐渐被村民当成了“自家人”，现在一日三餐也被村民们“包”了。 

　　取得群众信任后，他想的最多的是怎样发展现代农业让乡亲们脱贫致富。周靖对舍虎村种植的经济

作物进行了梳理，发现半夏在当地有 20多年的种植史“可 不能再让舍虎村的乡亲捧着金碗讨饭吃。”打

定主意后，通过积极争取，周靖的发展半夏种植的想法很快获得了县直部门和村里干部群众的支持。为

了提高大家种植 的积极性，周靖决定自己先租地种植，示范给乡亲们看。周靖的成功，彻底消除了大家

的顾虑。 

　　为打开销路，周靖又筹备成立了舍虎村半夏专业合作社，全力推进农业产业化，他也被社员推选为

合作社负责人，周靖还自掏腰包建立了网站发布信息，为舍虎半夏品牌做宣传。 

　　截至目前，舍虎村半夏专业合作社规范化试验基地面积已由初期的 300多亩扩大到 700多亩，有 10

户种植半夏的农户年收入达到 10万元以上，20多个贫困户因种植半夏实现了脱贫。 

　　材料 2 

　　根据 2013年上半年，一份面向大学生村官的调查问卷统计结果显示，目前大学生村官中有 41%曾经

创业或正在创业。 

　　种养加项目是大学生村官在农村创业的主要方式，各个不同的创业项目占比，38%为种植业，20%为

养殖业，10%为水产养殖，8%为农产品加工，农业农村流通服务业占比 4%，农业标准园占比 1%，农家乐

占比 5%。其他行业仅占 14%。 

　　当前大学生村官创业的发展进程，处于起步阶段的创业实体占比 46%，处于发展阶段的创业实体占

比 36%。创业已经发展到成熟阶段的实体比例仅为 13%，已经放弃的比例为 5%。 

　　据农业部不完全统计，目前参与创建合作社的大学生村官占创业人数的 33%。在接受问卷调查的 202

位大学生村官中，已有 77 位创建农民专业合作社， 占比 38%。调查数据表明，大学生村官创业有效吸
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纳当地村民就业，或多或少提供了就业岗位。提供 31个以上就业岗位的创业实体比例达到 18%。 

　　大学生村官创业项目近 90%集中在资金需求相对较少、门槛相对较低的农业和劳动服务业领域，投

资规模以 50万元以下为主。 

　　部分大学生村官靠政府帮扶资金和商业贷款成功启动创业项目，有些村官凭借自身威望组织村民集

资共同创业，而一些刚走上村官岗位的大学毕业生，则通过向亲朋好友借款筹集项目启动资金。 

　　材料 3 

　　共青团湖北省委研究室所做的一份《湖北省首批大学生村官现状调查》称：25%的大学生村官高度

认为与农民的关系，具有较强的身份归属感;35%的大学生村官还没有彻底产生心理认同，但能主动与村

民进行交流。四成村官仍感到融入农村有难度。 

　　今年 24 岁的胡轶华，现在武汉吴家山管委会新建大队，担任书记助理一职。2011 年，胡轶华毕业

自华中科技大学武昌分校，是土生土长的武汉姑娘，走上最基层的工作岗位，胡轶华的感受是“不太习

惯”。 

　　身为武汉人的她上岗第一天遇到了难题：听不懂方言。于是，胡轶华想了个点子：找老人们练“听

力”。65 岁的村民陈爹爹在炒萝卜、腌鱼，她就帮着添加 些柴火，一边帮忙一边和老人聊天。“即使听

不懂，我也要保持微笑。”渐渐地，这个城里来的姑娘和村民们混熟了。哪天她不出现，老人们还惦记

着，去村部询问她的去处。 

　　胡轶华说，在农村工作一年了，她的穿衣风格也渐渐转变，“读书时爱追求时尚潮流。”而如今的她，

不穿裙子、不穿高跟鞋，无论走到哪家，都会被当成自己人。 

　　宜陵区的大学生村官谭健告诉记者，一开始心里还是很有压力，怕融入不了农村的环境。不过，在

一次次具体的工作实践中，还是能与村民打成一片。 

　　老河口大学生村官杨浩有一个雅号叫“包菜书记”。上任之初，恰逢村里包菜滞销。他就以“小杨

同学”的网名，在网上发帖卖菜，当起包菜义务推销员。不少幼儿园、中小学食堂主动和杨浩联系买菜。 

　　杨浩帮忙联系超市、负责送货。一天他和司机拉着 7000 斤包菜送到一个中学食堂，食堂师傅下班

了，杨浩捋起袖子，和司机两人忙了一个多小时，把所有包菜从车上卸下来。 

　　那段时间，杨浩满嘴都是“包菜经”。见人第一句话就是：“你知道哪里要包菜，帮我们拉一点?”

去朋友家做客，朋友问要吃什么，他反射性地回答：“吃包菜。”最后，5000 吨包菜全部卖光，杨浩也

成了远近闻名、人见人爱的“包菜书记”。 

　　“原来菜还可以这样卖!”农民们尝到网络卖菜的“甜头”，纷纷找杨浩学习电脑技术。目前，杨浩

扩大了网上销售蔬菜的品种和规模。他不仅在网上卖包菜，还卖西瓜、桃子、花生、萝卜等。杨浩将这

些蔬菜的信息、参考价格、联系人都挂到网上，引来各地买家。 

　　材料 4 

　　两会期间，记者在采访广西代表团的 80 后大学生村官代表李欣蓉和梁丽娜时，看到一份有关大学

生村官创业的调 研报告。李欣蓉告诉记者，这份调研报告出自一位 90后高中女生之手，正好和她们正

在讨论的话题有关。三个朝气蓬勃的年轻女孩，共同关注大学生村官创业这个 话题，这背后有哪些故事?

记者进行了细致了解。 

　　故事一： 

　　这两天，北京市 101中学的高二学生白天泰心情很激动，因为她之前做的一份有关大学生村官创业

的调研报告，得到了全国人大代表、广西忻城县马泗乡马泗村党委副书记李欣蓉的认同，有可能被修改

完善后作为建议之一提交到大会上。 

　　一个北京城市 90后女孩，为何对大学生村官群体产生莫大的兴趣?又如何能做出一份像模像样的有

关大学生创业的调研报告?白天泰告诉记者，大学生村官 第一次进入视线，是自己一位亦师亦友的姐姐

嫁给了在北京农村工作的大学生村官胡建党。“当时周围的人都特别纳闷，觉得这个优秀的北京女孩，

怎么会嫁给跟 ‘高富帅’半点边都挨不上的人呢?”白天泰说她也疑惑，但认为姐姐这么选择一定有她

的道理，一了解，便走近了大学生村官这个群体。 
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　　“胡建党真不是一般人。”白天泰说，来自山东农村的胡建党大学毕业后放弃高薪职业，2007 年参

加北京市“大学生村官”计划，到大兴区庞各庄镇王场 村担任村支书助理。他带头创业，和村民一道盖

瓜棚、种蘑菇，让村民尝到增收致富的甜头。2011年参加王场村党支部的换届选举后，胡建党赢得 80%

党员和 村民的认可，当选新一届村党支部书记。 

　　“胡建党现在已经是‘明星村官’了，他的一句名言就是‘带着村民致富是大学生村官的真正价值

体现’。”为了印证这句话，白天泰利用寒暑假到山东、北京、湖南的几个村庄进行实地走访和调研。其

中，湖南大学生村官“耶鲁哥”做的事让她印象深刻。 

　　“耶鲁哥”是湖南省衡山县贺家乡贺家山村村主任助理兼团支部书记秦玥飞，因为从美国耶鲁大学

毕业，人也长得帅气，被大家称为“耶鲁哥”。“硬化路 面、修水渠、给村里学校搭建信息化平台、联系

校车项目……他在村里有忙不完的事情，路上见到老乡，一路打招呼过去，跟村民都很熟悉的样子。”

白天泰说秦玥 飞认为自己公益事业做了不少，但乡亲们记住的还是他给每个人每个家庭做的一些具体的

事。所以，在调研大学生村官创业问题时，秦玥飞也表达了要带动村民致富 的想法和建议。 

　　白天泰说，现在“明星村官”胡建党、“耶鲁哥”秦玥飞已经成为她的偶像。通过“耶鲁哥”，她认

识了全国人大代表李欣蓉，也就有了这个能把报告交到李欣蓉手上的难得机缘。 

　　故事二： 

　　80后大学生村官李欣蓉热情、质朴，笑的时候一脸阳光灿烂。对于手头上白天泰的这份调研报告，

李欣蓉感到很欣慰：“更年轻的一代人在关注大学生村官这个群体，并且能够关心大学生村官的发展，

同时提出自己的看法，挺令人高兴的。” 

　　自从当上全国人大代表以来，李欣蓉比以前忙多了，但不论在村里还是在外面调研、开会，她想的

最多的还是如何让村民更富。“脱贫致富，是乡亲们最大的盼头。大学生村官创业，就是要带大伙儿刨

金。” 

　　2008 年 6 月，李欣蓉大学毕业后，就来到马泗村任党委书记助理。一到村里，她就寻找“治贫良

方”，向村委会提出发展大棚种植瓜果的建议，又四处 “化缘”，筹得 10万元启动资金。2009年 5月，

15 座标准钢架大棚在村委后院建成。10 月，大棚示范基地收获第一批甜瓜。短短几个月，获得 5 万多

元的 收入。 

　　为进一步发挥示范带动效应，李欣蓉联系周边另外 4位大学生村官，以 5人联保方式贷款 25万元，

建起拥有 40多个大棚的大学生村官创业示范基地。春秋 种甜瓜，间种西瓜、蔬菜，大棚种植的模式越

来越成熟。从那以后，越来越多的村民自发加入大棚种植行列。目前全村大棚数量达 600多个，大棚种

植已成为马泗 村的特色产业，人均收入增加 1500元以上。 

　　“大学生村官有想法、有干劲，有为大众服务的心。大多数人创业是想自己怎么能赚钱，大学生村

官创业通常是为了带大家赚钱。”李欣蓉通过自己本身的创业经历以及对其他大学生村官的调查和了解

得出了这样的结论。 

　　“大学生村官创业的热情非常高，希望得到政府和各界的更多支持。但是希望政策在设计的时候，

要考虑到大学生村官任期结束之后，如果不继续留任，项目 怎么处理。”李欣蓉说，因为现在工作的原

因，她把之前做的大棚项目转给当地的技术员，现在发展得仍然很好。但实践中也有很多例子，就是大

学生村官在的时 候，项目进行得红红火火，人一走项目就渐渐荒掉了。因此她进一步又提出了“怎么样

留住大学生村官”这个问题。 

　　故事三： 

　　梁丽娜是广西省陆川县乌石镇陆河村党总支书记，村里名副其实的“当家人”。在那个“翻过一座

山，还是一座山”、紧挨着广东省的贫困山村里，当得知从村里走出去的研究生梁丽娜要回村竞选时，

大家把选票都投给了这个年轻女孩。 

　　去年全国两会期间，梁丽娜就和李欣蓉形影不离，开会一起走，饭也一起吃，有空就在一起讨论建

议议案，尤其关注大学生村官话题。今年也是如此，不同的是，她们把目光聚焦在了大学生村官创业上。 

　　因为心里装着全村的事情，梁丽娜显得更加成熟稳重。她说让她最头疼的就是“怎么想办法让农民
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富起来。”所以，2011年到村上任后，她就开始琢磨创业，带村民一起多赚钱。 

　　根据村里旱地多的实际，梁丽娜动员村民种了 200多亩花生并顺利丰收，每亩地纯收入达 2500元。

又利用橘红种植历史悠久的优势，带动村里规模化发展，现在包括自己承包的七八十亩，全村橘红种植

面积已有 500亩。“一棵树收入一两千元，每亩收入能达五六万元。” 

　　对于大学生村官创业，她认为一定的资金和项目支持是必要的，自己创业也是得到了免息信贷支持。

但排在资金前面的，一定是得有想法、有资源、有干劲。 

　　此外，她认为大学生村官创业要利用好电子商务，通过电商平台，帮助农民致富。“大学生村官在

帮助农村发展电子商务方面大有可为，可以给村民宣传、普 及电子商务的基本知识和实际作用，同时带

动村民把农产品做到规模化、标准化、品牌化，使农产品更有利于通过电商平台进行销售。” 

　　为此，她也建议国家在强化资金项目支持、创立大学生村官创业基金的同时，能够建立大学生村官

创业信息化专项，实现大学生村官创业成才与农村信息化水平提升的“双赢”。 

　　 

　　三、作答要求 

　　（一）概括给定资料中大学生村官创业经验带来哪些启示。（10分） 

　　要求：概括准确、条理清晰、语言简洁。字数不超过 200字。 

　　（二）结合给定资料，谈谈大学生村官创业遇到的主要问题是什么？解决问题的主要方法有哪些？

（10分） 

　　要求：观点明确，概括准确，措施得当，条理清晰，350字左右。 

　　（三）参考给定资料，就自己决定报考“选调优秀高校毕业生到村任职”一事，给父母写封信。（30

分） 

　　要求：感情真挚，内容充实，结构完整，语言精练，不少于 800字。 


